
1 

國立嘉義大學 106 學年度校務諮詢委員會紀錄 

時間：107 年 6 月 26 日（星期二）14 時 30 分 

地點：本校蘭潭校區行政中心 4 樓瑞穗廳 

主席：艾校長群                            記錄：何鴻裕 

出(列)席人員：詳如簽到表 

壹、主席致詞 

各位校務諮詢委員、各位主管，大家午安！非常感謝校務諮詢校外委員

今日特別抽空蒞臨本校，協助學校完成校務發展的診斷，首先介紹校務諮詢

校外委員予校內同仁：嘉大創校校長楊國賜校長、環球科技大學陳益興校長、

臺灣師範大學前校長張國恩校長、嘉大前校長李明仁校長、中興大學薛富盛

校長、中正大學馮展華校長及校友總會前理事長蘇義吉理事長。之前的校務

諮詢委員會議大都著重於「3 五工程」的討論，今年正好教育部推動「高等

教育深耕計畫」，希望藉由各位諮詢委員針對本校執行高教深耕計畫提出寶

貴意見，本校評估申請研究中心尚無法符合申請資格，故本次獲教育部補助

高教深耕計畫經費約 5,700 萬元，將著重於提升教學品質，希望校務諮詢委

員能給予本校指導。再次以熱烈掌聲歡迎各位委員的蒞臨指導，謝謝。 

貳、討論議題簡報(略) 

※議題：「高等教育深耕計畫」推動簡報 (報告人：劉榮義副校長)，書面

資料請詳參（頁 3-120） 

參、意見交流與討論 

與會諮詢委員建議(依發言順序)： 

薛富盛委員 

一、 校區分散對學校發展是一大挑戰，囿於政府補助經費及校務長遠發展

考量，宜集中於二個校區或單一校區。 

二、 貴校自我定位為綜合大學，惟專任教師僅 500 人，如果無法在某些專

業領域特別突出的話，校務發展將會面臨極大挑戰。 

三、 貴校高教深耕計畫之發展學校特色部分，以「食安食農」為發展重點，

宜將此特色發展成具國內知名甚至是國際知名之嘉大特色。 

馮展華委員 

一、 貴校高教深耕計畫發展學校特色之「安全食農」、「智慧農業」及「食
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農產業管理」構想很好且方向正確，在特色營造的作法上，建議先分

析社會需求及未來學生出路，並與相似之學校做出差異性，以創新性

的作法建立嘉大品牌。 

二、 以嘉大龐大的校友數量，對於外部募款目標應可再提高，以加強對弱

勢學生的輔導協助。 

三、 資訊達人培育計畫應依各系特色做詳細分析規劃，避免資訊相關課程

流於形式。 

蘇義吉委員 

一、 站在校友會的立場，建議學校在越南、緬甸、印尼或寮國等地方設置

嘉大校友會。 

二、 本校創業卓越的校友非常多，學校應思考如何與校友企業建立人才培

育管道，提供企業發展所需人才。 

三、 應讓校友瞭解目前學校的科系設置及未來發展情況，以鼓勵校友下一

代就讀本校。 

四、 學校應將研發的產品或技術積極往外推廣，以增加學校的收益，此亦

可透過校友企業的協助。 

楊國賜委員 

一、 高教深耕計畫的撰寫應該採由上而下的模式進行規劃。 

二、 高教深耕計畫中的「食安食農」確實很有學校特色，可透過計畫成果

展示，展現具體成果與特色。 

三、 宜考慮將年度願景、定位、教育目標與校務發展計畫如何緊密扣緊，

進行無縫接軌，並重視計畫與預算緊密結合。 

四、 宜重視學生學習風氣，落實互動式的討論教學，建議觀摩世界知名大

學的教學模式與具體實施方式。 

五、 建議學校應落實高教深耕計畫的績效管理。 

六、 學生出國人數太少，建議學校要提升學生外語能力，以提高國際移動

力。 

陳益興委員 

謹就理念面及措施面提出建議： 

一、 理念面：建置一所經典大學的圖像。 

二、 措施面： 

（一） 落實績效管理：訂定並執行校務發展 KPI，包含行政單位、教學單

位及高教深耕計畫。 
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（二） 結合校友資源：遴選嘉大百名傑出達人，再從中選出傑出校友。 

（三） 彰顯學術特色：推動學年度傑出學術領域、實務領域甄選獎勵方案，

包括農業、教育及社會服務等面向。 

（四） 完善弱勢扶助：包括經濟弱勢扶助（產學工讀）、學習弱勢扶助（學

習輔導）、身心弱勢扶助（職業輔導）及區位弱勢扶助（就學優惠），

再輔以多層次輔導機制。 

張國恩委員 

一、 需建立商業應用績效管理機制，將校內最具有競爭力的教學特色展現

出來。 

二、 PDCA 的循環須落實，尤其在評估或再修正部分宜做鏈結，同時在高

教深耕計畫上仍需依 PDCA 的循環執行。 

三、 加強並提升校務研究的功能，充分利用研究分析後的數據訂定校務發

展的方向，並將校務研究與高教深耕計畫各面向做結合。 

四、 依據各學院系所之特色與優勢，制定並落實自我評鑑機制。 

五、 配合學校特色與優勢，在高教深耕計畫中規劃或找出「亮點」工作項

目，以建立典範並做好行銷學校的工作。 

六、 高教深耕計畫中善盡大學社會責任部分，應尋找出雲嘉地區之在地特

色，並協助產業能發揚光大。 

七、 資訊課程除培育資訊達人外，應重視全校性運算思維的訓練，培養各

領域之資訊應用人才。 

李明仁委員 

一、 105-109 五年中程校務發展計畫中，學校定位為「具卓越教學並整合

特色研究與產業實踐之綜合大學」，以「光耀嘉義 揚名全國 躋身國

際」為願景，以「創新轉型」為階段發展目標，頗具宏觀視野。在教

學創新與品保、特色發展與產學合作、社會服務及拓展招生策略之執

行方案詳實可行，相信在艾校長的卓越領導和全校師生同仁的努力下，

校務一定會有長足迅速的發展。惟在高教資源的排擠中，國立大學首

當其衝，追求卓越發展受限，國際化程度淺薄，仍需大家群策群力爭

取校外資源，提升學術水準，方能達到一流大學的理想。 

二、 因應學習型社會的需求及少子化的衝擊，學校應設法加強辦理進修部

回流教育，提供成人及老人學生回到大學繼續學習的機會，設法與其

他學校、公司企業、政府機關及軍事單位合作，引領社會風氣，促進

社會之進步與繁榮。 
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三、 學生職涯發展中心應聯合各系、所及院，積極輔導學生職涯發展，並

主動向公民營企業爭取實習與就業之機會，以提高學生的學習興趣和

就業率。 

四、 建議與國外優質大學建立教學研究合作關係，聘請國際知名教授來校

短期研究講學，並選送學生赴國外研究學習，以促進實質合作交流，

提升學術水準。 

五、 學校所做的教學品保分析結果顯示，繁星推薦入學學生之休學率較其

他管道者低，然其退學率高於申請入學者且遠高於聯合分發者(p.63)，

請探討其原因並研擬改進招生與教學輔導策略。又擔任社團幹部學生

之學期成績顯著高於非幹部者(p.63)，顯示社團活動對學生之學業及

人格養成有相當助益，建議增加社團補助經費延攬優秀指導老師，以

提升學術性社團和服務性社團的質量；並鼓勵學生踴躍參加社團活

動。 

六、 外語能力為學生就業競爭力之重要指標之一，學校已有良好之外語教

學成效，惟仍未建立績效指標，建請研擬提升外語能力檢定及格率之

辦法，及分年之績效指標。 

肆、主席結論 

一、 有關各位委員對於嘉大未來校務發展特色的建議，本校希望不是朝向

第一，而是邁向唯一，如此才能產生差異化，期望各學院能找出自身

唯一的特色。 

二、 在跨域整合部分，本校智慧農業研究中心將於 6 月 28 日成立 7 個特

色團隊，這些團隊將會與產官學進行鏈結合作。 

三、 簡報中所提及的募款金額 300 萬元，並非本校的募款總數，而是專指

配合高教深耕計畫弱勢輔導部分的募款金額，在此說明。 

四、 本校已積極規劃成立泰國及越南校友會，在政府新南向政策部分，本

校已獲政府委託負責馬來西亞實施農業推動。 

五、 本校許多優良產品之技轉或是販售，將俟教育部「衍生企業法」等相

關法案通過後據以執行。 

六、 在食安食農及智慧農業部分，本校已積極將教學端及產業端做連結。 

七、 在績效管理，本校於申請高教深耕計畫時，已將 3 五工程與高教深耕

計畫的 KPI 做結合，並且由劉副校長每月召開的管考會議追蹤執行進

度。 



5 

八、 為有效建立績效管理制度，本校將參考商業應用管理機制，並加強校

務研究功能，以落實績效考核及自我評鑑。 

九、 再次感謝各位校務諮詢委員蒞臨指導。 

伍、致贈校外諮詢委員感謝狀(略) 

陸、散會（16 時 30 分） 


